PERIÓDICO

PÁGINA

**FECHA** 

SECCIÓN



21

19/06/2025

**OPINIÓN** 





## **COLUMNA INVITADA**

SOLEDAD JARQUIN

## Lilia Gema, asesinada; a Inés la quieren desaparecer

La misoginia política camina impune. Este domingo fue asesinada la primera presidenta municipal de San Mateo Piñas, Lilia Gema García Soto, y todo indicaba que tenía posibilidades de reelegirse.

I martes pasado el Congreso, a través de la Comisión Permanente de Gobierno y Asuntos Agrarios tenía previsto declarar procedente la suspensión del Ayuntamiento de Zapotitlán Palmas, al haberse iniciado el procedimiento de desaparición. Municipio gobernador por primera vez por una mujer, Inés López Martínez.

"Y digo: llegamos, porque no llego sola, llegamos todas" ¿se acuerdan? Sí lo dijo Claudia Sheinbaum en su discurso de toma de protesta (párrafo 18) aquel histórico 1 de octubre del 2024. Quien le vendió esa idea no le mostró el otro lado, la calle oscura, y ella entusiasmada, perdió ese horizonte de violencia que viven cotidianamente las mujeres que no son presidentas, ni senadoras, ni diputadas, ni funcionarias públicas de "primer nivel"; el privilegio del poder que no incluye a las presidentas municipales, regidoras ni síndicas que despachan en la lejanía, sin reflectores.

Es curioso, las dos presidentas municipales fueron electas por sistemas normativos internos, en asambleas comunitarias electas para el periodo 2023-2025. Mientras San Mateo Piñas es un referente de los pueblos cafetaleros de Oaxaca, el oro verde y el turismo, Zapotitlán Palmas es un lugar donde mujeres y hombres por generaciones se dedican a la agricultura y tejen sombreros y artesanías, allá en el bastión reiterado de la pobreza, la mixteca oaxaqueña.

## SAN MATEO PIÑAS

Lo terrible de lo ocurrido la mañana de este domingo en la población de San Mateo Piñas es la presencia cada vez más común de sicarios en este tipo de asesinatos. Algo que no se ha querido reconocer por parte de las autoridades, pero el sicariato es desde hace varios años una "actividad" más en Oaxaca como en muchas partes del país, aquí en este estado que presume de tranquilidad y paz social, también se alquilan para matar y siempre hay quien paga por asesinar.

Los cinco sicarios viajaron en dos motocicletas, vestidos de negro, encapuchados y con armas de altísimo poder, en cosa de seis minutos se introdujeron hasta la oficina de Lilia Gema García Soto para asesinarla, igual que otras autoridades, dispersando en el lugar 60 
"casquillos percutidos" (palabras que son ya del dominio público).

## ZAPOTITLÁN PALMAS

En septiembre de 2024, en entrevista para SemMéxico, la presidenta municipal de Zapotitlán Palmas denunció al regidor de Hacienda, Damián Reyes Longinos y al síndico municipal José Longinos Martínez quienes entre muchas tropelías tomaron el palacio municipal desde el inicio de la gestión en diciembre del 2023, así que ella despacha desde una casa particular; también se le atribuye la destrucción de la patrulla, así como el cierre sistemático del acceso principal al pueblo impidiendo, incluso, el paso a personal médico que trabaja en la clínica y al profesorado de

La munícipe lnés López Martínez dio muchas vueltas para ser escuchada, Salomón Jara prometió ayuda y se dirigió a sus colaboradores para que atendieran el caso, uno de ellos, el secretario de Gobierno. José de Jesús Romero López, quien ahora ordena a la Cámara de Diputados que operen la desaparición de noderes.

En ambos casos, la ciudadanía se pregunta ¿hasta cuándo la violencia política se permitirá? La respuesta es simple, cuando dejen de proteger a los bandidos desde el poder político y público, o dejen de protegerse entre ellos.